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Во всем мире репутация миротворцев 
сомнительна.  Многие из власть имущих 
считают их пацифистами, то есть хиппи, 
недалеко ушедшими от преисполненных 

благих намерений кришнаитов, полагающих, что 
песнопения и строгая вегетарианская диета так 
или иначе приведут к миру. 

Но такое представление далеко от действитель-
ности.  

Серьезная работа на передовых линиях миро-
творчества во всем мире сегодня делается 
людьми с соответствующими знаниями и опы-
том, позволяющими им решать реальные вста-
ющие перед ними мировые задачи. Эти люди 
изучили процесс переговоров, знают истории 
разрушения общественных формаций и то, в 
какие моменты времени нужно воздействовать, 
чтобы предотвратить развал; знакомы с воен-
ными (их чинами, протоколами, их сильными сто-
ронами как потенциальных сил по поддержанию 
мира) настолько, что могут говорить в качестве 
экспертов с офицерами. Они знают о восстанови-
тельных мероприятиях после конфликтов, какова 
правильная последовательность действий, как 
организовать участие вооруженных сил в вос-
становительных мероприятиях, как содейство-
вать гражданскому возобновлению руководства, 
как использовать сильные стороны междуна-
родной помощи. Лучшие из этих миротворцев 
зачастую являются сотрудниками Организации 
Объединенных Наций (ООН), работают в качестве 
советников ООН или в сотрудничестве с ООН.

Я являюсь членом правления Миротворческого 
союза - коалиции 50 крупных научных и граж-
данских общественных групп, таких как 
Картеровский центр, организация «Поиск общей 
основы» и Гарвардский проект по переговорам. 
В Швейцарии имеются многочисленные группы, 
такие как «Свисспис».  

Так что я хочу сказать, что миротворчество стало 
сегодня признанной профессией. Те из вас, кто 
хотел бы заняться такой работой, могут теперь 
получить практические рекомендации о том, 
как это сделать, с кем следует учиться и какая 
карьера может ожидать миротворца...

Дискуссии о ядерном разоружении оказались 
весьма сложными, утомляюще продолжитель-

ными и крайне разочаровывающими... Дело в том, 
что за последние три десятилетия мы мало чем 
можем похвастаться в плане усилий по глобаль-
ному ядерному разоружению. Но имеются другие 
признаки, свидетельствующие о прогрессе.

Фактически, тенденции к применению силы в 
рамках государств и в отношениях между ними 
по окончании холодной войны резко ослабли, и 
это объясняется тремя причинами. 

Во-первых, это признание того, что в центре 
миротворчества должны находиться ООН и реги-
ональные группы государств. Это подтверждается 
громадным ростом числа миротворческих мис-
сий ООН после окончания холодной войны. 

Во-вторых, за последние два десятилетия бук-
вально сотни миллионов людей пополнили 
новый средний класс и более высокие слои насе-
ления. Значительно расширилась занятость. Это 
означает, что намного более значительная часть 
населения Земли делает ставку на стабильное 
общество.  

И, в-третьих, это результат все более эффектив-
ной работы по миротворчеству и поддержанию 
мира. Таким образом, четко проявляется общая 
тенденция к более миролюбивому миру. Во вся-
ком случае, ядерное разоружение отстает от этой 
общей тенденции...

Всемирная академия искусств и наук полагает, 
что серьезные успехи возможны при использова-
нии других источников, которые могли бы помочь 
сформировать климат давления на крупнейшие 
державы, с тем чтобы они более серьезно присту-
пили к работе над разоружением...

Хватит ли нам воображения и мужества подумать 
о будущем, в котором межгосударственные воен-
ные авантюры канут в прошлое, где многосторон-
няя безопасность заменит национальные воору-
женные силы, где откроются новые перспективы 
для развития человека, поскольку будут высво-
бождены новые созидательные силы? 

Воображение, ведущее к миру, живет в мире зна-
ний.

Но этого не достаточно. Роль экспертов, таких, 
как те, которые работают во Всемирной акаде-
мии, почти по определению ограничена. Да, мы 
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можем быть генераторами идей. И мы можем 
работать с внутренними коллективами активи-
стов, такими как Всемирная федерация ассо-
циаций содействия ООН, неправительствен-
ные организации по разоружению и различные 
уровни ООН. 

Эти внутренние коллективы необходимы, но 
их не достаточно. Я полагаю, что урок полити-
ческих перемен заключается в том, что мы тре-
буем гражданской активности, а еще один урок 
состоит в том, что гражданская активность осо-
бенно эффективна, когда она может приводить к 
появлению неожиданных друзей.

Появление неожиданных друзей – это главная 
награда за активность. Что, если бы, например, 
большое число мировых военачальников могло 
стать нашими сторонниками по причине мораль-
ного старения ядерного оружия? 

История - на нашей стороне. Мир побеждает 
насилие. В многообещающей области появля-
ются новые политические фигуры, и лидеры 
большинства стран понимают необходимость 
лучше учитывать пожелания общественности. 
Наша задача состоит в том, чтобы сделать про-
блему ядерного разоружения одним из главных 
направлений при движении к более миролюби-
вому, развивающемуся миру.       

Роберт Дж. Берг – член правления Всемирной ака-
демии искусств и наук и старший консультант 
Всемирной федерации ассоциаций содействия 
ООН. Настоящая статья основана на тексте его 
приветственной речи на Конференции студен-
тов за мир, свободный от ядерного оружия, про-
веденной в Женеве, Швейцария, в июле 2008 года. 
Адрес электронной почты: BobBerg500@cs.com. 

Всемирная академия в Интернете: 
http://worldacademy.org/

Студенты хорошо относятся к бывшему 
Генеральному директору МАГАТЭ Хансу 
Бликсу и уважают его. В 2008 году сотни сту-

дентов приняли участие в глобальной инициативе 
за мир и ядерное разоружение.

«Наилучший способ избавиться от ядерного ору-
жия - это заставить правительства почувствовать, 
что они не нуждаются в нем», говорит д-р Бликс, 
который поддержал инициативу студентов за мир 
без ядерного оружия.  

Д-р Бликс, более двух десятилетий руководив-
ший оружейными инспекторами МАГАТЭ и ООН, 
сегодня является президентом Всемирной федера-
ции ассоциаций содействия ООН. Ранее в нынеш-
нем году он организовал глобальный конкурс для 
студентов всего мира, обучающихся разным дисци-
плинам, в рамках которого нужно было написать 
эссе, создать постер или снять видеофильм, выра-
жая свои идеи относительно того, как избавить мир 
от ядерного оружия. 

Победителями конкурса стали 15 студентов 
из следующих стран: Афганистана, Австралии, 
Бельгии, Китая, Колумбии, Малайзии, Нигерии, 
Новой Зеландии, России, Сингапура, Словении, 
Соединенных Штатов и Ямайки. 

Вдохновленные и преисполненные решимости 
действовать студенты решили в июле 2008 года 
организовать массовое движение молодежи про-
тив ядерного оружия. «Мы хотим решить про-
блемы прежде, чем они достанутся нам в наслед-
ство», говорит Катриона Стендфилд, студентка 

из Австралии. На трехдневной конференции в 
Женеве студенты обсуждали как стратегию, так и 
суть проблемы. 

Студенты работают над заявлением, которое они 
направят главам ядерных держав, Генеральному 
секретарю ООН Пан Ги Муну и кандидатам в прези-
денты США Джону Маккейну и Бараку Обаме.  

Студенческая конференция была поддержана 
ООН и правительствами. Генеральный директор 
Отделения ООН в Женеве г-н Сергей Орджоникидзе 
и заместитель Генерального секретаря по вопро-
сам разоружения г-н Сержио Дуарти направили сту-
дентам послания. Программа конференции вклю-
чала сессии с участием послов Канады, Пакистана, 
Ирака и Швеции и встречи с Алин Вейр из организа-
ции «Союз парламентариев за ядерное разоруже-
ние», журналистом Филиппом Найтли, известным 
своими расследованиями, и активистами граждан-
ского общества Сузи Снайдер и Колин Арчер.

 

Движение «Студенты за мир без ядерного оружия» име-
ет более чем 30 организаций-партнеров, и его спонсо-
ром является также Всемирная академия искусств и 
наук.  Дополнительную информацию можно получить на 
веб-сайте по адресу: www.disarmamenthub.org.

Д-р Ханс Бликс был председателем Комиссии по оружию 
массового уничтожения, подготовившей свой доклад в 
2006 году. Общий обзор этого доклада содержится в ста-
тье Манне Вангборга «Призыв к пробуждению», опублико-
ванной в Бюллетене МАГАТЭ, см. www.iaea.org/bulletin 

Бликс в университетском 
городке

Бывший руководитель МАГАТЭ Ханс Бликс 
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